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Zaldívar vive jornada clave 
Coeva de Antofagasta 
define este jueves si mina 
del grupo Luksic podrá 
seguir operando 
Durante la mañana sesionará la Comisión de Evaluación 

Ambiental de Antofagasta para definir la aprobación, o 
rechazo, del proyecto que extiende la vida útil de Minera 
Zaldívar, proyecto que tiene permiso vigente para operar 
sólo hasta el 31 de mayo, y que emplea a cerca 4.000 
personas. 

VICTOR GUILLOU 

El futuro de Minera Zaldívar, compañía 

perteneciente al brazo minero del grupo 

Luksic, Antofagasta Minerals, se define 

este jueves. A las 9.00 hrs, la sala Ossa 

de la Delegación Presidencial Regional 

de Antofagasta será el escenario de la 

crucial decisión para el proyecto minero, 

una iniciativa que contempla US$1.200 

millones como inversión referencial. 

El proyecto, denominado “Extensión 

de vida útil con transición hídrica”, in- 

gresó a evaluación ambiental en junio de 

2023 y permite que la operación minera 

-fuente de empleo de cerca de 4.000 tra- 

bajadores- se mantenga operando. Pero 

la sesión de la Comisión de Evaluación 

Ambiental (Coeva) de Antofagasta llega 

al límite del plazo: el permiso vigente de 

Zaldívar expira el próximo 31 de mayo. 

Por eso, en la firma minera están expec- 

tantes de la determinación que adopte la 

instancia que conforman todos los sere- 

mis de la región. En la sesión, de hecho, 

estarán presentes equipos técnicos de 

Antofagasta Minerals, liderados por el ge- 

rente general de Zaldívar, Leonardo Gon- 

Zález. Otro grupo seguirá la discusión 

desde Santiago, pero lo hará en formato 

telemático. 

Al interior de la firma están esperan- 

zados en conseguir la aprobación del 

proyecto. Basan sus expectativas en la 

recomendación favorable que entregó el 

Servicio de Evaluación Ambiental de An- 

tofagasta, emitida el 7 de mayo. El infor- 

me consolidado de la instancia recomen- 

dó aprobar “íntegramente” la iniciativa. 

En la empresa saben que están contra 

el tiempo, pero confían en la prepara- 

ción de los equipos técnicos para actuar 

lo antes posible y completar todos los 

trámites necesarios antes de quedar sin 

permiso para operar. Para ello, transmi- 

ten, será necesario contar con una res- 

puesta ágil por parte del Ministerio de 

Medio Ambiente, que tiene que publicar 

la Resolución de Calificación Ambiental 

(RCA) definitiva. También se requieren 

permisos por parte del Servicio Nacional 

de Geología y Minería (Sernageomin). 

Sin embargo, la aprobación del pro- 

yecto también podría tener otras reper- 

cusiones. La iniciativa extiende la vida 

útil de Zaldívar hasta el año 2051, agre- 

gando nuevos recursos minerales, pero 

un tema clave para la minera pasa por 

aprobar el cambio de origen del recurso 

hídrico. Ello, porque el proyecto propo- 

ne una nueva fuente de abastecimiento, 

que consiste en agregar agua de mar a la 

operación. Una innovación que marcaría 

un antes y un después para otras opera- 

ciones mineras del grupo Luksic, ya que, 

de aprobarse, todas las mineras del grupo 

que operan en la zona podrían hacerlo a 

futuro con agua salada. 

El proyecto permite construir un acue- 

ducto para traer agua de mar, sin desalar, 

desde la zona Caleta del Cobre, para usos 

mineros. En Zaldívar, por ejemplo, ya se 

hizo parte importante de las modificacio- 

nes para poder usar agua salada: actual- 

mente se está agregando cloruro de sodio 

en algunos procesos, lo que ha permitido 

mejorar los rendimientos. La autorización 

de un acueducto permitiría escalar esa in- 

novación al resto de las minas. 

La iniciativa contempla extender solo 

hasta 2028 la extracción de aguas con- 

tinentales desde la zona de Negrillar. 

A partir de julio de ese año, la firma 

se compromete a usar una fuente alter- 

nativa. O 
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Mauricio Varela deja 
Socovesa luego de casi tres 
décadas en la empresa 
El ejecutivo dejará la gerencia general corporativa 
a partir de fines de junio, tras un largo proceso que 
concluyó con una decisión adoptada de común 
acuerdo con el directorio. 

DAVID NOGALES 

—Cambios en la cúpula de Empresas Soco- 

vesa. La empresa de desarrollo inmobiliario 

anunció este miércoles que Mauricio Varela 

Labbé, el actual gerente general, deja la com- 

pañía luego de casi tres décadas. 

A través de un hecho esencial, la firma 

dijo que el ejecutivo dejará la gerencia ge- 

neral corporativa a partir de fines de junio, 

tras un largo proceso que concluyó con una 

decisión adoptada de común acuerdo con el 

directorio. 

“Esta determinación se produce luego de 

27 años de trayectoria en la organización”, 

dijo la empresa que controla la familia Gras 

en un comunicado. 

Varela llevaba 15 años como el máximo 

ejecutivo del grupo. 

En ese mismo documento, la firma dijo 

que ya ha encargado un proceso de búsque- 

da para definir quién asumirá la gerencia 

general de la empresa, lo cual será anuncia- 

do oportunamente al mercado. 

“Agradecemos la dedicación y compromi- 

so de Mauricio Varela a lo largo de estas casi 

tres décadas y le deseamos éxito en los nue- 

vos desafíos personales y profesionales que 

decida emprender”, señaló la empresa. 

Mauricio Varela ingresó a Socovesa en 1996 

como jefe de Estudios, para luego desempe- 

ñarse como gerente de Planificación y Desa- 

rrollo. 

Tras la adquisición de Almagro y la con- 

formación de Empresas Socovesa como 

sociedad abierta en la Bolsa de Valores, fue 

nombrado gerente general de Almagro, car- 

go que ocupó hasta 2010, cuando asumió la 

conducción del negocio inmobiliario de la 

empresa. 

En 2016, con la eliminación de la opera- 

ción de la filial Ingeniería y Construcción, 

pasó a liderar la totalidad de la compañía. 

LA CRISIS DEL SECTOR INMOBILIARIO 

La salida de Varela se da en un momento 

particularmente complejo para la empresa, 

en medio de la crisis inmobiliaria que sufre 

el país, con varias compañías del rubro ca- 

yendo en quiebra. 

Cabe recordar que, en su memoria del 

2024, tanto el presidente del directorio, Ja- 

vier Gras, como el propio Varela aludieron al 

difícil escenario para resumir a los accionis- 

tas el año que cerró la firma. 

“Un año atrás concluí mi carta de la Me- 

moria 2023 diciendo que era razonable pen- 

sar que lo peor ya había pasado. Pensába- 

mos que tras terminar la crisis pandémica 

que generó una vasta caída en la industria 

inmobiliaria vendría el repunte, ya que los 

requerimientos de vivienda se repondrían 

después de dos o tres años de bajas ventas. 

No obstante, y aún cuando Chile se estabi- 

lizó durante 2024, la industria inmobiliaria 

no lo hizo como muchos esperaban”, dijo 

Gras. 

Antes, en entrevista con Pulso, Mauricio 

Varela ya hacía un diagnóstico sombrío del 

sector, afirmando que la crisis de la indus- 

tria es incluso más dura que lo vivido en 

1982, el 98 y en el período 2008-2009, toda 

vez que la han enfrentado con tasas de inte- 

rés de corto plazo “altísimas”. 

“La lógica financiera de la industria es que 

tú financias tus terrenos con patrimonio 

y después hipotecas tu terreno y levantas 

financiamiento para la obra. Pero tú finan- 

cias la obra con deuda de bancos. Esa es una 

estructura sana, que tú la puedes usar para 

un proyecto O para una compañía grande, 

que tiene muchos proyectos. Y en general, 

con esa lógica financiera, las compañías 

han logrado sortear todo tipo de crisis has- 

ta ahora”, dijo el ejecutivo en noviembre de 
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